
В сентябре 2009 года на ректорате и 

ученом совете состоялся программный до-

клад проректора по учебной работе Игоря 

Алексеевича Корнеева, в котором основное 

внимание было уделено совершенствова-

нию качества образования в университете. 

С этой целью предложен ряд мероприятий 

и намечены пути к достижению поставлен-

ной задачи.

Приводим выдержки из проекта реше-

ния Ученого совета, на которых мы заостри-

ли внимание:

• В течение 2009/2010 учебного года 

сформировать единый подход к составле-

нию расписания занятий, лекций и экза-

менов по всем направлениям подготовки в 

университете с учетом имеющегося ауди-

торного фонда.

• Обеспечить координированное фор-

мирование и надлежащее исполнение за-

явок по снабжению кафедр.

Редакция газеты «Пульс» обратилась 

к Игорю Алексеевичу Корнееву с просьбой 

ответить на несколько вопросов по пере-

численным задачам.

 

– Почему Вы считаете важным фор-

мирование единого расписания?

– На сегодняшний день в университете 

нет единого центра, имеющего сведения по 

объему учебной нагрузки, приходящейся на 

каждую кафедру. Часть этой информации 

поступает на кафедры из учебной части: это 

сведения лечебного и стоматологического 

факультетов, а также факультета спортив-

ной медицины, педиатрии и адаптивной фи-

зической культуры. Большой объем нагруз-

ки, приходящейся на клинические кафед-

ры, формируется в отделе, занимающемся 

последипломным образованием. Отдельно 

от этих подразделений рассчитывают на-

грузку и составляют расписание занятий 

в институте сестринского образования, а 

также в отделе подготовки научно-педаго-

гических кадров. Кроме этого несколько 

подразделений формируют нагрузку для 

преподавателей на условиях почасовой 

оплаты. Все они свою работу друг с другом 

не координируют и обычно самостоятельно 

согласуют с руководителями кафедр поря-

док направления учащихся для обучения. 

При этом случаются накладки, нет четкого 

представления о полном объеме учебной 

работы, который выполняют кафедры, а 

также о степени соответствия штатного 

расписания кафедр этому объему. В связи 

с этим на заседании Ученого Совета уни-

верситета было принято решение о необхо-

димости приведения штатного расписания 

в соответствие с учебной нагрузкой. Эта за-

дача для нас является первоочередной.

Вторая задача связана с предыдущей 

и обусловлена необходимостью форми-

ровать единое штатное расписание в со-

ответствии с 583-м Постановлением Пра-

вительства от 05.08.2008. Согласно этому 

Постановлению для выполнения работ, свя-

занных с временным расширением объема 

оказываемых учреждением услуг, учрежде-

ние вправе осуществлять привлечение по-

мимо  работников, занимающих должности, 

предусмотренные штатным расписанием, 

других работников на условиях срочного 

трудового договора за счет средств, пос-

тупающих от приносящей доход деятель-

ности. В связи с этим нам необходимо 

проанализировать объем учебной нагрузки 

с учетом бюджетной и договорной форм 

обучения и определить, какими ресурсами 

штатного расписания кафедр могут быть 

выполнены все виды учебной работы. Сле-

дует учитывать возможность выполнения 

дополнительного объема работ – т.е. работ 

с обучающимися контрактных форм – штат-

ными сотрудниками на условиях доплат и 

привлечения специалистов на договорных 

условиях. Эти вопросы мы неоднократно 

поднимали на заседаниях Методического 

Совета университета, Ученого Совета, а 

также обсуждали со всеми заведующими 

кафедрами при планировании штатного 

расписания на 2009-2010 учебный год. В 

большинстве случаев нам удалось наметить 

приемлемые варианты решения, однако, 

окончательное утверждение будет приня-

то в конце весеннего семестра. По каждой 

кафедре этот вопрос надо обсуждать и 

решать индивидуально, с учетом особен-

ностей организации учебного процесса, 

расписания, методик преподавания, пред-

почтений сотрудников. Приоритетами для 

администрации вуза при координировании 

этой работы являются сохранение нашего 

профессорско-преподавательского соста-

ва, которым мы по праву гордимся, и обес-

печение сотрудникам соответствующей оп-

латы труда. Именно они определяют «лицо» 

университета, обеспечивают его высокий 

рейтинг и привлекают абитуриентов. 

– Как Вы считаете, когда необходи-

мо это сделать?

  – Работу по формированию единого 

штатного расписания с учетом всего объ-

ема педагогических поручений, приходя-

щихся на кафедру, необходимо вести сей-

час и, в соответствии с приказом ректора, 

кафедры должны предложить проект тако-

го расписания на следующий учебный год 

к началу декабря нынешнего года. После 

этого мы планируем обсудить предложе-

ния кафедр с проректорами и деканами 

факультетов. Работа предстоит большая – в 

университете 67 кафедр.

 – Будет ли это влиять на количество 

бюджетных мест?

 – Количество бюджетных мест опре-

деляет наш учредитель. Университет на-

правляет в Министерство здравоохранения 

предполагаемые контрольные цифры при-

ема, согласованные с городской админис-

трацией. В прошлом году Министерство 

практически по всем позициям согласилось 

с нашим предложением, и, кроме того, 

предоставило университету право прини-

мать на контрактной основе большое чис-

ло студентов. Несмотря на новые условия, 

в которых проходил прием абитуриентов 

в этом году, количество претендующих на 

«бюджетные» и «внебюджетные» места в 

нашем университете оказалось большим и 

значительно превысило контрольные циф-

ры. Это хороший знак, показывающий, что 

СПбГМУ  высоко котируется, что у нас хотят 

обучаться не только петербуржцы, но и ино-

городние и иностранные студенты. 

 – Что Вы можете сказать  о гаранти-

ях, ведь при  уменьшении доли  бюджет-

ной ставки, сотрудники опасаются, что у 

них уйдут социальные гарантии обеспе-

ченности и заработной платы?

Это очень важный вопрос, решение 

которого также является одной из перво-

очередных задач. Необходимо разработать 

систему мер, которые позволят сохранить 

гарантии заработной платы сотрудникам. В 

их разработке обязательно должны участ-

вовать представители профсоюзного коми-

тета. Однако, несмотря на появление новых 

нормативных актов, в этом вопросе ситуа-

ция принципиально не будет отличаться от 

существовавшей ранее: ведь многие годы 

университет принимал сотрудников на 

работу на «внебюджетные» ставки. На се-

годняшний день большое число желающих 

проходить обучение на договорных услови-

ях в нашем университете дает нам возмож-

ность рассчитывать на стабильный приток 

внебюджетных средств. 

– Немного подробнее о штатном 

расписании – как оно формировалось 

до реформаций?

– Штатное расписание вуза должно 

обеспечить выполнение государственного 

задания по подготовке обучающихся в соот-

ветствии с учебным планом. Следовательно, 

нам необходимо определить число препода-
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ИЗДАЕТСЯ С 1928 ГОДА

ДЕНЬ НАРОДНОГО 
ЕДИНСТВА

Российский государственный 

праздник, который отмечается 4 но-

ября, начиная с 2005 года. Последний 

праздничный (нерабочий) день года в 

России. Иногда называется «день ос-

вобождения от польско-литовских и 

шведских оккупантов».

В университете стартовал новый учебный год, который во 

многом будет отличаться от предыдущих.

Впервые основу первых курсов составили студенты, посту-

пившие по результатам ЕГЭ. Принимая вчерашних школьников в 

нашу большую университетскую семью, коллектив преподавате-

лей выражает надежду на успешное освоение первокурсниками 

сложной программы высшего профессионального образования 

и создает для этого все необходимые условия.

Серьезная и планомерная работа предстоит по формированию 

системы управления качеством образования. Обеспечение качес-

тва образования будет осуществляться с учетом инновационных 

процессов, происходящих в международной системе высшего об-

разования. В университете активно работает группа специалистов 

по внедрению балльно-рейтинговой системы оценок усвоения дис-

циплины студентами. Она подразумевает непрерывный контроль 

знаний студентов на всех этапах обучения и определение рейтинга 

каждого студента за весь период обучения.

Университет уже 9 месяцев работает в условиях новой сис-

темы оплаты труда, поэтому впервые с началом учебного года  

ведется работа по формированию нового штатного расписания 

на 2010/2011 гг., которая потребует активного участия всего про-

фессорско-преподавательского состава. Основная нагрузка по 

оптимизации штатного расписания  в соответствии с современ-

ными нормативными требованиями ложится на администрацию 

университета и заведующих кафедрами. Ученый совет универ-

ситета одобрил выполнение такой работы, которая должна быть 

проведена максимально взвешенно, деликатно, с учетом инте-

ресов сотрудников  кафедр и университета.

Работа университета в условиях ограниченного финансиро-

вания предполагает повышение эффективности планирования 

и определения приоритетов при осуществлении закупок обору-

дования и проведения работ. В течение лета было подготовлено 

новое положение, регламентирующее порядок подачи заявок 

и осуществления процедур закупок. Основная идея документа 

– максимально упростить механизм планирования и реализации 

закупок путем введения принципа «одного окна».

Существенно  увеличено государственное задание по оказа-

нию высокотехнологичных методов лечения. Это, с одной стороны, 

увеличивает нагрузку на клиники университета, с другой – обеспе-

чивает серьезную финансовую поддержку лечебного процесса.

В целом  можно отметить, что бюджет университета в 2009 

году не претерпел серьезных изменений и позволяет полностью 

реализовывать поставленные перед коллективом задачи.

Ректор СПбГМУ, профессщр м. д. Дидур

АНОНС
юбилейных мероприятий, посвященных 50-летию 

стоматологического факультета СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова на 2009 год

«ПОЛВЕКА НА СЛУЖБЕ СТОМАТОЛОГИИ»

17.11.2009
Заседание Научного общества стоматологов 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области

02.12.2009
Международная студенческая научная кон-

ференция

10.12.2009

Международная научно-практическая кон-

ференция «Фундаментальные и приклад-

ные проблемы стоматологии»

10.00 – 11.00

1. Пленарное заседание «История и перс-

пектива развития стоматологического об-

разования. История факультета»

11.30 – 17.00

2. Секционное заседание

• «Реабилитация жевательно-речевого ап-

парата у больных с дефектами и деформа-

циями»

• «Терапевтическая стоматология – интег-

ративная дисциплина на службе здоровья. 

Диагностика, лечение и профилактика ос-

новных стоматологических заболеваний

• «Лечение стоматологической патологии 

у детей и подростков. Профилактика кари-

еса зубов» 

11.12.2009

Актовый день. Открытие Центра стомато-

логического факультета. Торжественное 

заседание.

Позвольте поблагодарить дочь И. Е.  Го-

ловчинер и газету “ПУЛЬС” за публикацию 

статьи к 90-летию Ирины Евгеньевны.

Она вела занятия в нашей группе в 

1954 г. Прошло более 55 лет, но мы ее 

помним с благодарностью.

Должен сознаться, что меня всю 

жизнь интересовала эксперименталь-

ная, а не практическая медицина. Но 

лекции С.Я.Фрейдлина были блестящи-

ми, а Ирма Евгеньевна лучилась доб-

ром. Помнятся ее голубые глаза, улыб-

ка – все это создавало человеческую 

связь  между строгим преподавателем 

и нами, студентами.

Вспоминая годы студенчества, хочу 

сказать, что в памяти остаются только 

1-2 преподавателя по каждому курсу 

- А.В.Дроздова на кафедре анатомии, 

П.И.Островская на кафедре гистологии, 

Ю.Н.Даркшевич на кафедре патологи-

ческой анатомии.

С благодарностью,

Лебедев Валерий Павлович,

д. м. н., профессор, 

засл. деятель науки, лауреат 

Государственной премии СССР и 

премии Правительства РФ, главный 

научный сотрудник Ин-та физиоло-

гии им. И. П. Павлова РАН

Я хочу выразить искреннюю благо-

дарность редакции за публикацию статьи 

о замечательном педагоге Ирме Евге-

ньевне Головчинер. Я закончил 1 ЛМИ в 

1954 г. и в ходе обучения, а затем и позже, 

работая в Академии наук СССР, постоян-

но общался с Ирмой Евгеньевной. Это 

очень хорошо, что нынешнее поколение 

врачей и студентов нашего университета 

прочтёт статью о ней и получит образец 

для подражания. Большое вам спасибо!
С уважением,

д. м. н. Л. З. Певзнер 

В Редакцию газеты “ПУЛЬС” Уважаемые сотрудники редакции 

газеты ПУЛЬС,

Поздравляем! ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 
В этом году исполни-

лось 160 лет со дня рож-

дения Ивана Петровича 

Павлова, великого русс-

кого ученого, физиолога, 

создателя науки о высшей 

нервной деятельности и 

представлений о процес-

сах регуляции пищеваре-

ния; основателя крупней-

шей российской физио-

логической школы; лауре-

ата Нобелевской премии 

в области медицины и 

физиологии 1904 года за 

работу по физиологии пи-

щеварения, имя которого 

носит наш университет.

КОЛОНКА РЕКТОРА
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вателей, которые смогут выполнить учебную 

работу, складывающуюся из определенного 

количества лекций, семинаров, экзаменов 

и зачетов, а также часов на обеспечение са-

мостоятельной подготовки для имеющегося 

у нас количества студентов. В соответствии 

с современными нормативными актами 

учебная нагрузка на каждого преподавателя 

вуза не должна превышать 900 часов в год. 

В нашем Университете приказом ректора 

этот показатель в зависимости от должнос-

ти преподавателя варьирует от 560 до 840 

часов. Исходя из этих нормативов, на ка-

федрах рассчитывают штатное расписание, 

которое контролирует учебная часть. Другие 

виды работ преподавателя: учебно-методи-

ческая, научная, лечебная и др. обеспечи-

ваются в течение рабочего времени, исходя 

из нормативов 36-часовой рабочей недели, 

и контролируются заведующим кафедрой 

по индивидуальным планам, в котором со-

трудники отмечают все виды деятельности. 

Иногда возникает непонимание со сторо-

ны заведующих учебными частями  – у них 

складывается впечатление, что весь объем 

работ включен в нагрузку, составляющую 

900 часов. 

– Всем известно, что заработная 

плата преподавателей не является та-

кой большой, какую заслуживают вы-

сококвалифицированные специалис-

ты. Какие ресурсы есть для повышения 

обеспечения наших преподавателей?

Возможности повышения бюджетной 

составляющей заработной платы лежат в 

компетенции учредителя. Сейчас мы рабо-

тает над тем, чтобы внебюджетная состав-

ляющая заработной платы преподавателей 

стала выше. В этом году в сторону увеличе-

ния были пересмотрены тарифы почасовой 

оплаты наших преподавателей. Кроме того, 

из студентов договорных форм обучения 

были сформированы отдельные группы, что 

позволило понимать реальный объем учеб-

ной работы, за проведение которой предус-

мотрены дополнительные выплаты.

 – Какие сложности в этой работе 

Вы видите?

– Вопросы, стоящие на повестке дня, 

связаны друг с другом, поэтому требуются 

взвешенные и продуманные решения, осно-

ванные на тщательном анализе существую-

щего положения дел. Все они очень важны, 

так как касаются трудоустройства и мате-

риального благополучия сотрудников. Поэ-

тому на всех совещаниях мы неоднократно 

подчеркивали необходимость того, чтобы в 

этой работе самое непосредственное учас-

тие приняли трудовые коллективы и проекты 

решений были обсуждены.

– Не могли бы Вы обозначить про-

блемы, связанные с формированием 

заявок на материально-техническое 

обеспечение учебного процесса?

– Для обеспечения бесперебойной ра-

боты кафедры в течение учебного года за-

явка должна быть сформулирована с учетом 

всех потребностей при проведении учебно-

го процесса, обоснована и своевременно 

подана в управление материально-техни-

ческого обеспечения (УМТО). В срок до 1 

декабря 2009 г. всем кафедрам предложено 

предоставить сведения об объеме средств, 

необходимом для материально-техничес-

кого обеспечения одного студента на курс 

обучения. Эта информация будет проанали-

зирована и в зависимости от ресурсов бюд-

жета университета – коллегиально после 

обсуждения на комиссии принято решение 

о режиме удовлетворения имеющихся пот-

ребностей. В настоящее время в учебной 

части начал работать сотрудник, который 

будет координировать взаимодействие ка-

федр, администрации и УМТО.   

Окончание. 

Начало на на стр. 1

ИНТЕРВЬЮ 

С ПРОРЕКТОРОМ

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!
5 октября 2009 года исполняется 50 лет со дня рож-

дения доцента кафедры оториноларингологии с клини-

кой доктора медицинских  наук Никитина Константина 

Александровича.

В 1982 году Константин Александрович окончил Пер-

вый Ленинградский медицинский институт имени акаде-

мика И.П. Павлова с отличием,  и с тех пор вся его жизнь 

связана с нашим университетом. Вот уже 27 лет как он 

успешно трудится на кафедре оториноларингологии:  в 

1982 - 1984 гг. - клинический ординатор,  в 1984 - 1986 гг. 

- старший лаборант кафедры. После обучения в заочной 

аспирантуре с 1986 года работал в должности ассистен-

та, а с 2000 года является  доцентом  кафедры.

Своим основным направлением научно-практи-

ческой деятельности на кафедре Константин Алексан-

дрович выбрал изучение патологии черепно-мозговых 

нервов. Полученные результаты он успешно применяет 

на практике. Неоднократно выступал на различных кон-

ференциях, делясь своим богатым опытом.

В 1988 году защитил диссертацию на соискание уче-

ной степени кандидата медицинских наук на тему «Ком-

плексная диагностика и лечение поражений лицевого 

нерва».

В 2004 году защитил докторскую диссертацию на 

тему «Диагностика и лечение периферических пораже-

ний черепно-мозговых нервов в оториноларингологии».

Константин Александрович является автором  более 

80 научных публикаций, 5 изобретений.

С 1999 года Константин Александрович  является 

заведующим учебной частью кафедры. Много времени 

уделяет образованию и воспитанию студентов и мо-

лодых врачей. Под его руководством на кафедре были 

разработаны два элективных курса по специальности. 

К.А.Никитин ведет практические занятия и читает лекции 

по специальности для врачей общей практики, им были 

составлены  программы обучения их оториноларинго-

логии. Константин Александрович руководит работой 

соискателей. Исключительно грамотный и вдумчивый 

специалист, он всегда готов прийти на помощь. Конс-

тантин Александрович пользуется уважением и любовью 

пациентов и сотрудников университета.

Коллектив кафедры оториноларингологии с клини-

кой поздравляет Константина Александровича Никитина 

с юбилеем и желает ему крепкого здоровья, счастья и 

творческого долголетия.

Восьмого октября 2009 г. в Го-

родской Многопрофильной  Боль-

нице №2 прошла теле-видео-кон-

ференция «Множественные моно-

невропатии».  Это первый раз, ког-

да команда врачей из Университе-

та Неврологии г. Торонто (Канада) 

организует телемост с несколь-

кими больницами по всему миру 

для обмена клиническим опытом и 

обучения резидентов, обучающих-

ся неврологии и терапии в течение  

5 лет. Конференции посвящены на-

иболее важным неврологическим 

темам и заключаются в активной 

дискуссии – клиническом разборе 

больного.

В этот раз виртуальный мост 

был перекинут между Канадой, 

Бразилией, Россией и Иордани-

ей. Велось обсуждение состояния 

больной, в ходе которого врачам в 

каждой из стран предоставлялась 

возможность проанализировать 

вначале анамнез и симптоматику, 

затем  результаты лабораторной 

диагностики и в итоге – оптималь-

ность тактики лечения пациентки, а 

также в ходе обсуждения ответить 

на тактические вопросы, заданные 

лечащими врачами. Итогом стал 

редкий в нашей стране диагноз 

– множественный мононеврит, ас-

социированный с активным гепати-

том В и хроническим гепатитом С, 

подтвержденный лабораторными, 

нейрофизиологическими и морфо-

логическими исследованиями. По 

крайней мере, в ГМПБ №2 и СПб-

ГМУ им. акад. И.П.Павлова больных 

с таким сочетанием инфекционной 

патологии, осложнившейся пора-

жением отдельных периферических 

нервов, не встречалось.

Бесспорно,  большим преиму-

ществом подобной конференции 

было то, что врачам, не сталкивав-

шимся до того с подобной редкой 

симптоматикой, была предостав-

лена возможность самим оценить 

по предоставленным данным и 

состояние, и предполагаемый 

диагноз, и схему диагностики, 

дифференциальной диагностики и 

лечения больной.

Такие конференции – это боль-

шой вклад не только в обмен кли-

ническим опытом для врачей, но 

и в процесс обучения  студентов, 

интернов , ординаторов и моло-

дых специалистов.  Живой обмен 

мнениями, активное размышление 

над поставленной задачей, воз-

можность коммуникации с иност-

ранными коллегами – это большой 

шаг для медицины высшей школы. 

Если бы подобные меропри-

ятия вошли в обычную практику 

работы в больницах, ВУЗах и дру-

гих медицинских учреждениях, мы 

перешли бы на качественно новый 

уровень в ведении больных, науч-

ных исследованиях и учебном про-

цессе.

Ну, а для Городской Многопро-

фильной Больницы №2  и кафедры 

неврологии нашего Университета 

активное участие в работе с инос-

транными коллегами продолжа-

ется, и следующая конференция 

уже запланирована и состоится 12 

ноября 2009 г. в 16 часов в конфе-

ренц-зале больницы. 

Профессор Н. В. Шулешова

ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИЯ 
«МНОЖЕСТВЕННЫЕ МОНОНЕВРОПАТИИ»

Конференция «Психиатрия консультирования 

и взаимодействия» является регулярным форумом  

СПбГМУ им. акад. И.П.Павлова и посвящена актуаль-

ному направлению  психиатрии. Это новое направ-

ление в психиатрии, которое развивается в России 

в течение последних 25 – 30 лет, и наш университет 

является ведущим в его создании и разработке. Все 

начиналось с того, что появились научные исследова-

ния  психосоматического направления  в области пси-

хиатрии консультирования на кафедре психиатрии 

под руководством Бориса Алексеевича Лебедева. Он 

был основоположником данного направления в СПб-

ГМУ. Постепенно сформировалось  понимание того, 

что психиатрия вышла за пределы закрытых учрежде-

ний и стала участвовать в клинической деятельности 

многих направлений медицины.  В университете поя-

вился самостоятельный курс психосоматической ме-

дицины. Он родился, опять-таки на кафедре психиат-

рии. Конференция стала продолжением этого курса. 

Причиной этого  стало введение принципа непрерыв-

ного образования в области психиатрии консультиро-

вания и психосоматической медицины на после дип-

ломном уровне для врачей всех специальностей.  В 

университете в рамках додипломного обучения про-

водится подготовка по психосоматической медицине 

на 6 курсе, а последипломной подготовки, которая бы 

подкрепляла и развивала приобретённые знания, не 

было. Эти функции на себя взяла конференция. Она 

проводится уже 10 лет. В общей сложности было про-

ведено 9 конференций, последняя состоялась 14-17 

октября 2009 года. 

Важно отметить, что этот регулярный форум 

ориентирован как на объединение научных усилий 

в области исследования психосоматических рас-

стройств и психиатрии в общей соматической сети, 

так и на повышение уровня знаний врачей разных 

специальностей  в этом направлении.   И это дало 

ощутимый результат, так как очень многие ученые, 

специалисты, учреждения здравоохранения при-

няли живое участие в работе конференции. Были 

проведены совместные исследования с терапевта-

ми, кардиологами, нефрологами, пульмонологами, 

дерматологами, гинекологами, неврологами, ин-

фекционистами и другими специалистами.  Этим 

направлениям  в разные годы были посвящены 

самостоятельные симпозиумы в рамках конферен-

ции. Активно развивается направление, посвящён-

ное болезням зависимости в общемедицинской 

сети,  болезням, связанным с нарушениями пище-

вого поведения, расстройствами сна, хроническим 

болевыми синдромами.  Неоднократно в программы 

конференции включались проблемы взаимодейс-

твия врача и пациента, внутренней картины болез-

ни.  В этом году в программу секционных заседаний 

вошли следующие разделы: психологические и пси-

хосоматические аспекты заболеваний, угрожающих 

жизни, педагогические и психологические проблемы 

обучения в медицине, психические расстройства и 

состояния дезадаптации при сердечнососудистых 

заболеваниях, клинические и социальные проблемы 

болезней зависимости. Пленарное заседание вклю-

чало выступления  проф. Н.П.Ванчаковой о основных 

направлениях конференции и наиболее прогрессив-

ных направлениях психиатрии консультирования и 

взаимодействия, проф. А.Е.Боброва о психиатричес-

кой помощи в учреждениях первичной медицинской 

сети (клинические, организационные и образова-

тельные аспекты. 

Сегодня многие специалисты понимают, что  

присутствие тех или иных психических нарушений 

оказывает серьезное влияние на диагноз, на про-

гноз и исход болезни. И это определяет возрас-

тание активности врачей и других специалистов в 

работе конференции, ориентированной на совер-

шенствование клинической работы в этой области 

и формирование содружества специалистов раз-

ного профиля с психиатрами, психологами и соци-

альными работниками.  На каждой конференции в 

общей сложности присутствовало  около 300 – 350 

человек. 

С 2005 года в рамках конференции стали про-

водиться школы врачей, повышающие уровень 

знаний по какому-либо направлению психиатрии 

консультирования. Это значительно повысило 

образовательное направление конференции. 

Школы врачей  стали очень востребованы, так как 

к их проведению привлекаются специалисты вы-

сокого уровня  СПбГМУ, Санкт-Петербурга, Моск-

вы.  В этом году были проведены две школы. Одна 

по проблеме астенических расстройств в общей 

медицинской практике, а вторая по проблеме 

тревоги в соматической медицине. Учебные про-

граммы были сформированы с использованием 

международных образовательных единиц. 

С 2000 года в рамках конференции стали пуб-

ликоваться  материалы конференции. Сначала вы-

пускались сборники научных трудов, а с 2005 года 

выпускается номер журнала нашего университета 

«Ученые записки». Это повысило и требования  и 

уровень публикаций, и серьезность отношения 

участников конференции к проводимому меропри-

ятию. В этом году в 4-том  номере журнала (прило-

жение) опубликовано 62 статьи авторов  из разных 

регионов России (от Белгорода до Владивостока), 

Беларусии,  Армении.

Конференция имеет уровень научно-практи-

ческого мероприятия  Северо-Западного региона. 

В России подобные конференции больше никто не 

проводит и поэтому можно говорить об уникальной 

традиции СПбГМУ. Вероятно, это определяет  боль-

шой интерес  и широкий отклик на приглашения к 

участию в её работе. В этом году конференция была 

включена в план научных мероприятий Всероссий-

ского общества психиатров и представлена на его 

сайте.

 Зав. кафедрой педагогики

Профессор Н. П. Ванчакова

КОНФЕРЕНЦИЯ «ПСИХИАТРИЯ КОНСУЛЬТИРОВАНИЯ И 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ-2009» 14-17 ОКТЯБРЯ 2009 ГОДА
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Федор Григорьевич Углов – акаде-

мик АМН СССР и РАМН, действитель-

ный и почетный член ПАНИ, вице-пре-

зидент Международной славянской 

академии, президент Государствен-

ного православного фонда, почетный 

доктор СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, 

главный редактор (1953-2005 гг.) жур-

нала «Вестник хирургии», член Союза 

писателей России, почетный член мно-

гих отечественных и зарубежных науч-

ных обществ, лауреат Ленинской пре-

мии, лауреат премии Склифосовского, 

лауреат Первой национальной премии 

лучшим врачам России в номинации 

«За верность профессии» (2002 г.), ла-

уреат международной премии Святого 

Всехвального апостола Андрея Пер-

возванного и Центра Национальной 

славы России «За Веру и Верность» с 

вручением ордена Андрея Первозван-

ного  на голубой муаровой ленте (2003 

г.), лауреат конкурса «Золотая десятка 

Петербурга – 2003 г.» в номинации «За 

честное служение Отечеству» (2004 г.), 

лауреат премии им. акад. А.Н. Бакуле-

ва за 2004 г. в номинации «За выдаю-

щийся личный вклад в становление и 

развитие грудной и сердечно-сосудис-

той хирургии», лауреат Благотвори-

тельного фонда «Меценаты столетия» 

с вручением ордена «Меценат» за ве-

личие души и бескорыстную щедрость 

(2004 г.), лауреат Благотворительного 

фонда «Профессия и жизнь» с вруче-

нием рубиновой мантии, конфедерат-

ки, статуэтки и диплома в номинации 

«Легенды мировой медицины» (2007). 

Награжден двумя орденами Трудового 

Красного Знамени, орденом Дружбы 

народов, орденом «За заслуги перед 

Отечеством IV степени», медалями 

«За боевые заслуги», «За оборону Ле-

нинграда», «Изобретатель СССР», «За 

заслуги перед отечественным здраво-

охранением» (2002 г.), почетным дип-

ломом Законодательного Собрания 

Санкт-Петербурга. В 1994 г. его имя 

занесено в книгу рекордов Гиннеса, как 

«старейшего практикующего хирурга в 

СНГ», в книгу национальных рекордов 

«Диво», в книгу «Санкт-Петербург: име-

на XXI века. Кто есть кто в медицине». В 

1 ЛМИ – СПбГМУ им. акад. И.П. Павло-

ва Федор Григорьевич проработал 58 

лет, из них 40 лет заведующим кафед-

рой госпитальной хирургии (17 лет) и 

госпитальной хирургии №2 (23 года). 

Ушел из жизни 22 июня 2008 г.

5 октября 2009 г. исполнилось  105 

лет со дня рождения. Ф.Г. Углова.

В преддверии юбилея, 4 октября 

2009 г.,  в 13 часов состоялись пани-

хида и торжественное открытие па-

мятника на его могиле на Никольском 

кладбище Александро-Невской Лавры 

в г. Санкт-Петербурге (скульптор член 

Союза художников А.А. Мурзин, архи-

тектор Г.С. Пейчев).

В открытии памятника приняла 

участие рота почетного караула МВД. 

Под звуки военного оркестра МВД с 

бронзового бюста было снято покры-

вало, возложены к надгробию памят-

ника венки и цветы от родственников, 

Всероссийской общественной орга-

низации «Союз борьбы за народную 

трезвость», администрации и сотруд-

ников СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. 

Выступили советник Председателя 

Совета РФ В.Н. Стоминок, которая   пе-

редала   приветственное   послание   от 

Председателя Совета РФ 

С.М. Миронова, член экспертного 

совета Государственной Думы, предсе-

датель Всероссийской общественной 

организации «СБНТ» проф. В.Г. Жда-

нов (г. Москва), Э.Ф. Углова, супруга 

ученого, внук Ф.Г. Углова акад. РАРАН, 

проф. М.В. Сильников, проф. кафедры 

госпитальной хирургии №2 В.В. Давы-

денко, акад. Ю.А. Воронов (от Совета 

ветеранов СПб.) и др. В торжественной 

церемонии открытия памятника при-

няли участие проф. В.М. Седов, А.М. 

Игнашов, А.М. Игнатов, В.И. Гаврилен-

ков (СПбГМУ), С.М. Лазарев (СПбГМА), 

преподаватели, врачи, медицинские 

сестры университета, многочислен-

ные ученики Ф.Г. Углова,  его бывшие 

пациенты.

В этот же день   в Театрально-Кон-

цертном зале им. Дзержинского Куль-

турного центра  ГУВД по Санкт-Петер-

бургу и ЛО состоялся вечер памяти, 

посвященный Федору Григорьевичу 

«Спешите делать добро».

Вечер памяти был открыт просмот-

ром видеофильма о Ф.Г.Углове «Заве-

щание». Затем воспоминаниями о нем, 

как об одном из основоположников 

отечественной хирургии, выдающемся 

хирурге-новаторе с мировым именем 

и своем учителе поделился зав. кафед-

рой госпитальной хирургии №2 проф. 

В.В. Гриценко. Супруга Федора Гри-

горьевича, Э.В. Углова рассказала о 

прекрасном времени совместной жиз-

ни, о его оптимизме, трудолюбии, пос-

тоянной заботе о своей семье, всегда 

добром отношении к людям и большом 

жизнелюбии. Внук Федора Григорье-

вича акад. М.В. Сильников отметил его 

заслуги на фронте в период финской 

кампании, во время Великой Отечест-

венной Войны в блокадном Ленинграде 

и вклад в обороноспособность страны, 

как консультанта по медицинским воп-

росам при разработке средств защиты 

от поражающих факторов современ-

ного оружия. В.Г. Жданов в своем эмо-

циональном выступлении остановился 

на патриотических качествах Федора 

Григорьевича, его борьбе за здоровье 

и благосостояние нации и счастливое 

будущее своей страны. О музыкальных 

вечерах в доме Угловых, о том, как Фе-

дор Григорьевич любил и профессио-

нально пел русские народные песни, о 

его музыкальном даре, который пере-

шел к сыну, поведала преподаватель 

музыки Л.Ф. Игнашена.

Все эти выступления проходили 

на фоне концертной программы, в ко-

торой приняли участие известные ар-

тисты нашего города. Симфоническим 

оркестром прекрасно дирижировал 

сын Федора Григорьевича – Григорий 

Федорович Углов. Он же исполнил и 

ряд собственных оригинальных музы-

кальных произведений.

В фойе Театрально-концертного 

зала была представлена выставка ху-

дожественно-публицистических книг 

Ф.Г. Углова.

5 октября 2009 г. в восьми круп-

нейших вузах г. Санкт-Петербурга со-

стоялись «Угловские чтения», целью 

которых было показать обществен-

ности, в частности, подрастающему 

поколению, безграничные возможнос-

ти человеческой личности и важность 

пропаганды здорового образа жизни 

среди молодежи, т.е. тех жизненных 

принципов, которые многие десятиле-

тия отстаивал Ф.Г. Углов – бессменный 

лидер и руководитель Всероссийской 

общественной организации «Союз 

борьбы за народную трезвость». В на-

шем университете лекция на эту тему 

была прочитана зам. директора инсти-

тута резервных возможностей, проф. 

кафедры медицинской психологии 

МАПО И.Г. Григорьевым. 6 октября «Уг-

ловские чтения» были продолжены в ГУ 

«Дом Молодежи» . Там же прошла пре-

зентация книги последователей Ф.Г. 

Углова «Алкогольный террор».

Мероприятия, посвященные 105-

ой годовщине со дня рождения Ф.Г. 

Углова, были организованы учреди-

телями Благотворительного фонда 

«Наследие академика Ф.Г. Углова» 

Э.В. Угловой и заслуженным деятелем 

науки РФ, лауреатом Государственной 

премии России и премии Правитель-

ства России  в области науки и техни-

ки, лауреатом премии Президента РФ 

в области образования, акад. РАРАН, 

проф. М.В. Сильниковым.

Утверждение стипендии имени 

акад. Ф.Г. Углова в нашем университе-

те найдет отражение в новом «Поло-

жении о стипендиальном обеспечении 

студентов СПбГМУ им. акад. И.П. Пав-

лова» (газета «Пульс» №5 от 13 апреля 

2009 г.).

Зав. кафедрой и директор кли-

ники госпитальной хирургии № 2  

профессор  В. В. Гриценко

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ ПАМЯТНИКА 

ФЕДОРУ ГРИГОРЬЕВИЧУ УГЛОВУ
(к 105-ой годовщине со дня рождения)

В прошлом номере газеты «Пульс» мы 

публиковали интервью с проректором по 

административной работе и капитальному 

ремонту К.С. Глубоковским. В этом номере 

мы продолжаем разговор о материально-

техническом обеспечении университета. 

Мы взяли интервью у начальника управле-

ния материально-технического обеспече-

ния СПбГМУ Евгения Леонидовича Левкина.

– Не  могли бы Вы назвать задачи Управле-

ния материально-технического обеспечения?

– Задачами УМТО являются: организация 

работ по осуществлению государственных 

закупок товаров, работ и услуг необходимых 

для обеспечения деятельности университета 

в соответствии с требованиями Федераль-

ного закона, формирование годовых планов 

закупок на основании заявок поданных под-

разделениями, организация контроля за вы-

полнением Государственных контрактов пос-

тавщиками.

Для выполнения поставленных задач УМТО 

усовершенствует и упрощает систему подачи 

заявок, на приобретение материальных ресур-

сов  клиническими, научными и учебными под-

разделениями университета. 

На сегодняшний день реализуется концеп-

ция подачи заявок по принципу одного окна. 

Хочу отметить, что каждой поступающей заявке 

присваивается регистрационный номер. Это в 

дальнейшем позволит подразделениям уни-

верситета легко получать информацию о  ходе 

реализации закупки. 

Начальник отдела логистики Аксиньина Оль-

га Львовна проводит большую работу по сбору и 

обработке заявок на 2010 год, однако, наиболее 

ответственный этап, а именно принятие реше-

ния о приоритете закупок в соответствии с выде-

ленным бюджетным финансированием нам еще 

предстоит. Для этого нам требуется максимально 

тесное сотрудничество с управлением клиник, с 

руководством научных и учебных подразделений, 

ведь именно они наиболее полно представляют 

«картину на местах», а это в свою очередь поз-

волит решать не только текущие проблемы, но и 

обеспечит поддержку наиболее перспективных 

направлений деятельности университета. 

Не является секретом недофинансирование 

университета, особенно в части закупки основных 

средств (медицинское оборудование, инструмен-

тарий, мебель и пр.). К сожалению, в эпоху мирово-

го финансового кризиса эта проблема еще более 

обострилась, поэтому не приходится ждать ее быс-

трого решения. Предстоит тяжелая совместная ра-

бота, но положительные примеры есть уже сегодня: 

проведен аукцион на закупку лапароскопического 

оборудования для нужд клиник, закупаются 50 мик-

роскопов для учебных кафедр, начался процесс об-

новления оборудования на кафедре оперативной 

хирургии, установлен флуорисцентный микроскоп 

в лабораторию аутоиммунных заболеваний 

– Скажите, каким образом проходит 

процедура закупки?

 – Закупка товаров, работ и услуг для Государс-

твенных и муниципальных учреждений регламенти-

руется 94-м Федеральным Законом. Он четко опре-

деляет возможные пути закупки, а именно: закупка 

одноименных товаров, работ и услуг  до 100 тысяч 

в квартал может быть произведена путем заключе-

ния договора с единственным поставщиком, до 500 

тыс. в квартал путем проведения котировки, более 

500 тыс. – проведение конкурса или аукциона. При 

этом надо уточнить, что эти рамки определены не 

для каждого отдельного подразделения, а для все-

го учреждения т.е. в нашем случае университета.

– Как в общих чертах проходит процедура 

закупки и сколько времени она занимает? 

 – Техническое задание и извещение о про-

ведении закупки размещается на официальном 

сайте Российской Федерации в сети Интернет. 

Этим обеспечивается максимальная прозрач-

ность процедуры. Информация о проведении 

закупки доступна поставщикам от Петербурга 

до Владивостока, таким образом, любая ком-

пания отвечающая требованиям Федерального 

закона к поставщикам товаров, работ и услуг 

для Государственных и муниципальных нужд, 

может принять участие в котировке, конкурсе 

или аукционе. Заявки, поданные участниками 

торгов, рассматривает специально созданная 

комиссия. С участником, предложившим мини-

мальную цену и отвечающим требованиям кон-

курсной (аукционной) документации, заключа-

ется Государственный контракт. Сроки заклю-

чения Государственного контракта от момента 

размещения информации на официальном 

сайте РФ по котировке составляют от 12 до20 

дней, по аукциону от 31 до 41 дня. 

– Скажите, пожалуйста, а могут ли кли-

ники сами как-то улучшить  материально-

техническое обеспечение?

Конечно, если клиника, кафедра, научная 

лаборатория зарабатывает денежные средс-

тва в рамках платных медицинских или обра-

зовательных услуг, она может направить часть 

полученных средств на приобретение необхо-

димого оборудования, расходных материалов, 

лекарственных средств и проч.

– Что в перспективе ждет УМТО?

– Подходит к концу 2009 год, он выдался 

сложным, пик экономического кризиса и свя-

занные с этим проблемы финансирования, 

динамично меняющееся законодательство  не 

могли не отразиться на работе УМТО.  В 2010 

году наш коллектив приложит все усилия для 

того, что бы процесс обеспечения университе-

та принял более планомерный характер.

В заключение, хочу сказать, что все формы 

заявок находятся в Управлении материально-

технического обеспечения и все заинтересо-

ванные лица могут получить форму как в печат-

ном, так и в электроном виде.

В следующем номере газеты мы про-

должим разговор по интересующим Вас те-

мам, в том числе материально-техническо-

го обеспечения университета. Ждем Ваши 

вопросы, комментарии, мнения.

ИНТЕРВЬЮ С НАЧАЛЬНИКОМ УПРАВЛЕНИЯ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ О КОНКУРСЕ 

на замещение должностей по трудовому договору:
Профессоров кафедр: судебной медицины и правоведения (0,5); терапевтической стоматологии (0,5); госпитальной терапии (0,25); госпитальной хирургии №1. 

Доцентов кафедр: акушерства и гинекологии;  факультетской терапии с курсом эндокринологии (1,5); неврологии с клиникой; терапевтической стоматологии; педиатрии (0,5); стоматологии профилактической.

Ассистентов кафедр: госпитальной терапии; стоматологии детского возраста с курсом ЧЛХ; общей врачебной практики (семейной медицины) (0,75); неврологии с клиникой (1,5); судебной  медицины и право-

ведения; терапии факультетской с курсом эндокринологии (0,5); терапевтической стоматологии (0,25); нормальной физиологии; стоматологии профилактической (2,5).

Претенденты на должность должны иметь высшее образование и специальность, соответствующие занимаемой должности  и квалификационным требованиям  постановления Госкомвуза 

№ 108 от 14.11.1992 г. Срок подачи документов для участия в конкурсе – 1 месяц со дня опубликования. Справки по тел. 499-71-04.

ОБЪЯВЛЯЕТ О ВЫБОРАХ НА ДОЛЖНОСТЬ:

Декана: стоматологического факультета; факультета спортивной медицины.

Заведующих кафедрами: стоматологии ортопедической и материаловедения с курсом ортодонтии взрослых; пропедевтики стоматологических заболеваний (д.м.н.); медицинской биологии и генетики; медицин-

ской информатики; стоматологии профилактической (д.м.н.).

Кафедры нашего университета 

сильны тем, что их коллективы пос-

тоянно пополняются, в основном из 

выпускников, которые во время уче-

бы занимались научной работой.

На кафедре факультетской хирур-

гии студенческое научное общество 

было организованно в 1924 году. 

Даже то тяжелое время станов-

ления молодого государства после 

гражданской войны не было помехой 

для целеустремленных и любозна-

тельных студентов в их научной рабо-

те под руководством опытных препо-

давателей. Первыми руководителями 

кружка СНО были доцент Л.А. Андреев 

(1924-1929 гг.), затем доцент Л.С. Бе-

керман (1929-1951 гг.),  профессор 

Е.С.Драчинская (1951-1955 гг.),  до-

цент И.И. Неймарк (1955-1957 гг.).

За первую половину ХХ века через 

СНО кафедры прошло более 1100 сту-

дентов, которые занимались актуальны-

ми проблемами хирургии. Сделано 466 

докладов на конференциях различного 

уровня (от вузовских до международ-

ных). Во время Великой Отечественной 

войны и блокады Ленинграда научная 

работа студентов на кафедре соответс-

твовала потребностям времени. Боль-

шинство докладов в военные годы были 

посвящены актуальным проблемам во-

енно-полевой и гнойной хирургии.

В послевоенный период СНО ка-

федры руководили ассистент Т.Н. Чер-

носвитова (1957-1958 гг.), профессор 

А.И. Древина (1958-1961 гг.),  доцент 

А.О. Левин (1962-1964 гг.),  доцент Л.В. 

Поташов (1964-1966 гг.),  ассистент А.Г. 

Виноградов (1966-1976 гг.),  ассистент 

Л.В. Разоренов (1976-1993 гг.). В тече-

ние последних 16 лет кружком СНО ка-

федры факультетской хирургии руково-

дит профессор Ю.И. Седлецкий.

Цель СНО: расширение студен-

ческих знаний, обучение студентов 

основам научных исследований.

Кроме на-

учных работ 

на заседаниях 

СНО проходят 

к л и н и ч е с к и е 

разборы боль-

ных, обсужде-

ние интерес-

ных случаев в 

хирургической 

практике, раз-

бор диагности-

ческих и лечеб-

ных ошибок. 

С годами научная тематика кафед-

ры расширялась, но всегда продолжа-

ла соответствовать проблемам своего 

времени. За последние 50 лет в СНО 

кафедры занималось 1350 студентов, 

было сделано 450 докладов, более 70 

публикаций. Научные работы СНОвцев 

были посвящены проблемам атероск-

лероза и его клинических осложнений 

(ишемической болезни сердца, мозга, 

аорты и ее ветвей), аритмологии, герни-

ологии, онкологическим заболеваниям, 

возможностям микрохирургии, эндови-

деохирургии, хирургическим аспектам 

ожирения и нарушений липидного об-

мена при атеросклерозе. Отрадно, что 

на конференциях разного уровня рабо-

ты наших СНОвцев получают высокие 

оценки. Так, например, И.Е. Шубочкина 

и Е.О. Белянина с докладом по хирурги-

ческой коррекции дислипидемии заня-

ли 1 место на  4 Всероссийской студен-

ческой конференции в Москве (2000г). 

В 2001 году СНОвцы М. Ю. Онишкин и 

Д. В. Бендов заняли 1 место на 8 между-

зовской конференции. Их работа была 

посвящена проблемам каротидной эн-

дартэктомии. П.С. Курьянов и А.С. Разу-

ваев – 2 место на конгрессе в Швеции 

(2002г) с докладом по лечению атерос-

клероза сонных артерий. 

СНО кафедры факультетской хи-

рургии сотрудничает с большинством 

кафедр СПб-

ГМУ и многи-

ми лечебны-

ми учрежде-

ниями Санкт-

Петербурга, 

что позволяет 

студентам об-

мениваться 

опытом, рас-

ширять свой 

кругозор.

Студен-

ты дежурят по 

скорой помощи, закрепляя при этом 

полученные теоретические знания.

СНОвцы стали профессорами и 

известными учеными. Так, профессор 

Ю.А. Шнейдр заведует кафедрой в 

МАПО, профессор М. Л. Гордеев – зав. 

отделом НИИ Кардиологии. Профессор 

Г.Н. Горбунов стал лауреатом Государс-

твенной премии. Большинство из 25 

докторов наук, работающих в настоя-

щее время на кафедре факультетской 

хирургии, – это бывшие наши СНОвцы.

Мы постоянно помним, что сту-

денческое научное общество – это 

существенная помощь в раскрытии  

потенциала студента.

Профессор Седлецкий Ю. И.

Староста СНО факультетской 

хирургии Макар Л. В.

85 ЛЕТ КРУЖКУ СНО КАФЕДРЫ 
ФАКУЛЬТЕТСКОЙ ХИРУРГИИ

С 31 августа по 4 сентября этого года в Монако с 

грандиозным успехом прошел XVI Всемирный конгресс 

флебологов, на который было приглашено наибольшее 

за всю историю конгрессов количество участников.  

Более 1,5 тысяч экспертов из 50 государств мира соб-

рались в  условиях благотворного климата Монако, что-

бы поделиться имеющимися достижениями и обсудить 

проблемы флебологии за последние 50 лет и отметить 

50-ю годовщину основания Международного Союза 

флебологов (UIP). 

Международный Союз флебологов был основан в 

марте 1959 года в результате объединения уже сущес-

твовавших к тому времени четырех флебологических 

обществ: Франции, Германии, Италии, Бенилюкс. В на-

стоящее время в состав Союза входят более 30 стран 

Европы, Азии, Америки. Основными целями деятель-

ности Союза  является усиление связи и координация 

деятельности национальных флебологических объ-

единений и более активное развитие научных исследо-

ваний в области флебологии с последующим распро-

странением результатов этих изысканий в практическое 

здравоохранение мира. Важной задачей Союза является 

также активизация образовательной деятельности среди 

медицинских работников всех специальностей по про-

филактике и лечению широко распространенных среди 

населения заболеваний венозной системы.  

Столь большое внимание заболеваниям вен не 

случайно. По данным различных эпидемиологических 

исследований теми или иными формами хронических 

заболеваний вен нижних конечностей страдает до 70% 

населения Европы и Америки. Существенным момен-

том при анализе эпидемиологических данных рас-

пространенности варикозной болезни является факт, 

свидетельствующий о развитии варикозной болезни в 

молодом, в том числе школьном возрасте. Недостаточ-

ная просветительная работа среди населения, а также 

отсутствие должного внимания пациентам с начальны-

ми формами заболеваний вен со стороны медицинс-

ких работников являются причиной развития их ослож-

ненных форм, нередко приводящих к инвалидности. 

Именно поэтому сегодня целесообразно говорить о 

необходимости ранней диагностики хронических забо-

леваний вен на уровне первичного медицинского звена 

с тем, чтобы вовремя назначенная терапия позволила 

отсрочить или предупредить прогрессирование забо-

левания и развитие тяжелых осложнений. 

50 лет деятельности Международного Союза флебо-

логов ознаменованы значительными успехами в разви-

тии флебологии. На протяжении более вековой истории 

основными методами лечения варикозной болезни вен 

нижних конечностей являлись компрессионная терапия, 

а из хирургических – кроссэктомия и флебэкстракция. 

Благодаря современным методам диагностики и в част-

ности активному использованию ультразвуковых методов 

на смену пришли менее травматичные эндоваскулярные 

методы лечения заболевания, селективные и миниинва-

зивные способы флебэктомии, позволяющие осущест-

влять  лечение даже в амбулаторных условиях, в связи с 

чем они являются более привлекательными для пациен-

тов. Консервативное лечение венозной недостаточности, 

наряду с усовершенствованной, патогенетически обос-

нованной компрессионной терапией, включает сегодня 

широкий ряд признанных в большинстве стран мира ме-

дикаментозных средств, способствующих предупрежде-

нию осложнений и рецидива заболевания, значительно 

улучшающих качество жизни пациентов. Благодаря  ком-

плексному изучению на современном уровне патогенети-

ческих основ развития трофических язв, обусловленных 

венозной недостаточностью, наметились заметные успе-

хи в лечении этого тяжелого осложнения. 

Важные данные в изучении венозной патологии и 

методов ее лечения получены в результате ряда много-

центровых исследований, проводимых по инициативе 

Международного Союза флебологов  во многих странах 

мира, в том числе и в России. Результаты эпидемиологи-

ческих исследований способствуют совершенствованию 

как хирургических, так и консервативных методов и внед-

рению новых методов лечения  хронических заболеваний 

вен на основе доказательной медицины.

Конгресс проходил в новейшем конгресс-цен-

тре третьего тысячелетия, носящем имя династии 

Гримальди, правящей княжеством Монако с XIV века . 

Гримальди-Форум  расположен в самом центре Мон-

те-Карло на живописном Лазурном берегу Средизем-

ного моря. Работа конгресса проходила одновременно 

в 6 оснащенных самым высокотехнологичным обо-

рудованием аудиториях. На 99 заседаниях конгресса 

было заслушано более 500 докладов, представленных 

различными флебологическими школами мира и отра-

жающих современное состояние этой актуальной как 

в научном, так и социальном плане проблемы. В число 

отобранных оргкомитетом конгресса к презентации на 

столь высоком форуме докладов вошел и наш доклад, 

посвященный роли глубоких вен в развитии первич-

ного варикозного расширения вен нижних конечнос-

тей. Блестящая организация конгресса в сочетании с 

неповторимой красотой удивительного государства, 

расположившегося между скалами и морем всего на 

площади два квадратных километра, оставили неза-

бываемые воспоминания о днях пребывания в этом 

«полусказочном, полуреальном королевстве». Монако 

с населением 32000 человек и, как казалось, практи-

чески таким же количеством Феррари, Мазератти, 

Ламборджини, Бэнтли и Роллс-Ройсов, его прекрас-

ные пейзажи, пляжи, музеи и рестораны создали ве-

ликолепную атмосферу для отдыха и занимательного 

досуга участников конгресса. 

Участник конгресса, профессор кафедры 

общей хирургии  М. Вахитов

12 октября 2009 г. состоялась кон-

ференция «Актуальные проблемы гума-

нитарного образования в медицинском 

вузе», подготовленная и проведенная 

Цикловой методической комиссией 

по гуманитарному образованию. Кон-

ференцию открыл проректор по учеб-

но-воспитательной работе д.м.н., про-

фессор Корнеев И.А. Он подчеркнул, 

что современное медицинское обра-

зование не может быть представлено 

в полном объеме без комплекса дис-

циплин гуманитарного цикла. В докла-

де д.и.н., проф. В.П. Бякиной «Высшей 

медицинской школе России – 250 лет» 

были освещены основные этапы раз-

вития высшего медицинского образо-

вания в России, начало которому было 

положено на медицинском факультете 

Московского университета,  начавшего 

подготовку студентов с 1758 г. В Европе 

к этому времени насчитывалось около 

100 крупных университетов с силь-

ными медицинскими факультетами, 

многие из которых (Парижский, Бо-

лонский, Оксфордский, Неаполитанс-

кий, Кембриджский, Падуанский и др.) 

вели свою историю с ХII-ХIII веков. В 

России университетская система под-

готовки врачей складывается в первой 

четверти XIX в. с открытием медицин-

ских факультетов в Дерптском (1802), 

Виленском (1803), Казанском (1804) и 

Харьковском (1805) университетах.

Доклад начальника военно-меди-

цинского музея д.м.н., проф. А.А. Будко 

«Истоки медицинского образования в 

Санкт-Петербурге»  был посвящен ста-

новлению и развитию высшего меди-

цинского образования в Санкт-Петер-

бурге. В докладе, наряду с историей 

Военно-медицинской академии, были 

затронуты и страницы истории Женс-

кого медицинского института.

Доклад директора музея СПбГМУ 

Н.В. Павловой был посвящен перс-

пективам развития музея, выработке 

концептуального направления его эк-

спозиционной деятельности.

Доклад д.и.н., проф. И.В. Зимина 

был посвящен проблематике, связан-

ной с участием российской медицинс-

кой профессуры в реформах системы 

высшего образования в XIX веке. Рас-

смотрев деятельность медицинской 

профессуры в XIX в., профессор кон-

статировал, что «в условиях царской  

России к мнению медицинской про-

фессуры прислушивались, поскольку 

государственная власть отчетливо 

представляла как  степень сложнос-

ти подготовки квалифицированного 

врача, так и важность решения про-

блемы насыщения государственных 

структур этими врачами».

Кроме этого, в докладе было рас-

сказано и о кафедре истории Отчест-

ва, которая существует в обновленном 

варианте уже 20 лет. В завершение ра-

боты конференции были поздравления 

в адрес кафедры истории Отечества 

от представителей Ярославской госу-

дарственной Медицинской академии, 

Санкт-Петербургской государствен-

ной Педиатрической академии, а также 

заведующих и преподавателей гумани-

тарных кафедр нашего университета.

Студенты II–го курса 

лечебного факультета.
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